

Monitoreo y Análisis

26/junio/2023

SECRETARIO

(B288) Promueven México y Costa Rica una agricultura sustentable y adaptable a los efectos del cambio climático

En reunión de trabajo, el **secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**, y el embajador de Costa Rica en México, Pablo Abarca, acordaron explorar espacios de colaboración conjunta en materia de producción de semillas y desarrollo de la acuicultura y maricultura sustentables. **El Herald de México, 20 / 24 Horas, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001024nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000836nc.pdf

<https://hojaderutadigital.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/>

<https://oncenoticias.digital/economia/mexico-y-costa-rica-acuerdan-agricultura-sustentable-para-combate-a-cambio-climatico/257771/>

<https://acustiknoticias.com/2023/06/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/>

<https://noticaribe.com.mx/2023/06/25/firman-acuerdo-de-cooperacion-bilateral-quintana-roo-y-estados-unidos-promoveran-comercializacion-de-productos-agricolas/>

<https://sernoticiasquintanaroo.com.mx/2023/06/25/quintana-roo-y-estados-unidos-promoveran-comercializacion-de-productos-agricolas-coordinacion-general-de-comunicacion/>

<https://www.masnoticias.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/>

<https://www.quadratin.com.mx/nacionales/promueven-mexico-y-costa-rica-agricultura-adaptable-al-cambio-climatico/>

<https://www.razon.com.mx/mexico/promueven-mexico-costa-rica-agricultura-sustentable-adaptable-cambio-climatico-533684>

<https://ntcd.mx/noticias-mexico-costa-rica-colaboracion-agricultura-sustentable-acuicultura>

<https://headtopics.com/mx/mexico-y-costa-rica-promueven-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-ante-el-cambio-climatico-40597482>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/533684/Promueven-Mexico-y-Costa-Rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico.html>

Análisis Superior / Política y populismo / David Páramo

El fin de semana se publicó en el Diario Oficial de la Federación un decreto a través del cual se impone un arancel de 50% a las importaciones de maíz amarillo. El poner un arancel de 50% a las importaciones de maíz blanco realmente no tiene ningún impacto comercial, pero sí de orden político interno. México es prácticamente autosuficiente en este producto, que se utiliza principalmente para tortillas y nixtamal. Mientras que algunos como el **secretario de Agricultura, Víctor Villalobos**, están en una posición con base en la ciencia, el subsecretario

de esa misma dependencia, Víctor Suárez, está del lado de la creencia neopopulista. **Excélsior**, 31

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001062nc.pdf

Resiste con AMLO menos de la mitad del gabinete

Y es que las renunciaciones más recientes han sido las de Adán Augusto López, exsecretario de Gobernación, y Marcelo Ebrard, ex canciller, parte de sus corcholatas que buscan convertirse en candidatos de Morena a la Presidencia. Quienes permanecen en sus cargos desde 2018 son los secretarios de Defensa Nacional (Sedeña), Luis Cresencio Sandoval; de Marina (Semar), Rafael Ojeda; de Energía (Sener), Rocío Nahle; **de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos**; de Salud, Jorge Alcocer; de la Sedatu, Román Meyer; de Cultura, Alejandra Frausto, y de Sectur, Miguel Torruco. **24 Horas**, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000637nc.pdf

A la sombra

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, que encabeza **Víctor Manuel Villalobos Arámula**, a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, emitió un acuerdo con el objetivo de proteger y conservar las tortugas marinas y regular la actividad pesquera en la Costa Occidental de Baja California Sur. El acuerdo establece una zona de refugio pesquero parcial temporal en el área conocida como "Golfo de Ulloa", con una superficie de 19 mil 934 km², donde se aplicarán medidas para reducir la posible interacción de la pesca con estas especies en peligro de extinción. **El Sol de México**, 2 / **El Sol de Toluca**, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000610nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000638nc.pdf

SECRETARÍA

Mezcal logra producción récord durante el 2022

La **Secretaría de Agricultura** reveló que nuestro país mejoró su producción de mezcal durante 2022, luego de superar el millón de litros que se lograron en 2021, con una producción de 14 millones de litros. Expuso que la destilación intensiva de mezcal demanda aproximadamente de seis a 20 kilogramos de agave por litro producido, por lo que se requiere reforzar los programas de manejo integral para establecer nuevas plantaciones dentro de los esquemas de la agricultura sostenible, ya que muchas de las especies silvestres se encuentran en peligro de extinción por sobreexplotación. **24 Horas**, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000849nc.pdf

México fija arancel de 50% a maíz blanco

EL GOBIERNO MEXICANO decidió imponer un arancel de 50 por ciento sobre las importaciones de maíz blanco, buscando medidas más proteccionistas y tratando de mantener los granos genéticamente modificados fuera de las tortillas del país tras una exención de aranceles de seis meses. El país produjo casi 23 millones de toneladas de maíz blanco el año pasado e importó sólo 614 mil toneladas entre enero y octubre del 2022, según datos de la **Secretaría de Agricultura**. *La Razón de México*, 19

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000819nc.pdf

El gobierno impone arancel a maíz blanco

México aplica desde este sábado un arancel de 50% a las importaciones y exportaciones de maíz blanco (harinero), de conformidad con un decreto publicado este viernes por el presidente Andrés Manuel López Obrador en el Diario Oficial de la Federación (DOF). De acuerdo con el Panorama Agroalimentario 2022, emitido por la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, el maíz blanco es de suma importancia en la dieta de los mexicanos, con un consumo anual per cápita de 346 kg, y es el grano de mayor producción en el país con 88.2% de participación en la producción nacional de granos. *El Economista*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000589nc.pdf

México, noveno lugar en producción mundial de jitomate

Con una producción de más de tres millones de toneladas anuales, México se coloca como el noveno productor mundial de jitomate, fruto que se exporta a diferentes destinos, incluso de Asia y Medio Oriente. De acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, de 2017 a 2021 México proflujo, en promedio tres millones 477 mil 765 toneladas. *Contra Réplica*, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000462nc.pdf

Descubre FGR estafa lechera

El desfaldo a **Segalmex** mediante dos contratos fraudulentos de leche alcanza los mil 700 millones de pesos debido a que se hizo por partida doble. **Segalmex** no sólo pagó por los procesos para obtener leche en polvo y crema, sino que además entregó la materia prima, es decir, la leche bronca que debía ser deshidratada, pero las empresas contratadas no le regresaron ni el producto ni el dinero. En su investigación, la Fiscalía General de la República (FGR) encontró que, además de pagar 435 millones de pesos por contratos incumplidos de deshidratación, **Segalmex** entregó leche con un valor de mil 251 millones de pesos que las empresas no le devolvieron procesada. Los convenios fueron suscritos por Diconsa y Liconsa en 2020 con Comercializadora de Productos Lácteos de la Laguna (Coprolac) y Grupo Vicente Suárez 73. *Reforma*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001266nc.pdf

Rescatan recursos para los empleados

Domínguez Marrufo añadió que "el 60% de los conflictos laborales que llevamos en el área de conciliación en el CFCRL corresponden tanto a casos de seguridad social y de devoluciones de aportaciones para el retiro de los trabajadores, como las demandas que tienen que ver con Pernex, CFE y Seguro Social. Otras demandas que atienden son con los organismos públicos federales descentralizados, incluyendo la propia UNAM, la UAM y algunas otras instituciones como **Chapingo**, el Colegio de Postgraduados, el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, abundó. **El Financiero**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001155nc.pdf

AGRICULTURA

Alertan que arancel al maíz no impulsará a productores

Tras la entrada en vigor en México del 50% de arancel al maíz blanco de exportación, el Grupo Consultor de Mercado Agrícolas (GCMA) aseguró que la medida no surtirá efecto económico alguno en beneficio de productos mexicanos y se trata más de una medida mediática del gobierno. Y es que "el mercado no funciona así (con decretos y aranceles), el mercado funciona de acuerdo a la oferta y a la demanda de granos en el mundo, y creo que el arancel del 50% no va a surtir efecto económico alguno, en virtud de que México es autosuficiente en maíz blanco y solamente importa el producto en pequeños volúmenes", detalló Juan Carlos Anaya director del GMAC. **24 Horas**, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000657nc.pdf

Presionan controversias

Los descuidos de la Administración sobre el cumplimiento de los compromisos adquiridos en el TMEC han aumentado las tensiones comerciales con Estados Unidos y Canadá. Las disputas en energía y transgénicos son los principales retos que México afronta. **Reforma**, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001288nc.pdf

Arancel al maíz blanco viola el T-MEC: expertos

La decisión del gobierno de México de imponer aranceles de 50% a la importación de maíz blanco harinero viola tratados comerciales e internacionales, sumándose a prohibiciones a la importación del maíz genéticamente modificado, coincidieron analistas. El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) dijo que "la imposición de aranceles al maíz contraviene los acuerdos del TMEC (Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá), específicamente el artículo 211, que se refiere a que los países se abstendrán de imponer prohibiciones y restricciones a la importación". **El Universal**, 22

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001030nc.pdf

Ricos y poderosos / Semillas del caos agropecuario / Marco Antonio Mares

El gobierno de México está sembrando las semillas de lo que más temprano que tarde producirá un tremendo caos en el campo. De manera persistente y temeraria ha tomado decisiones que afectan estructuralmente la producción de los granos básicos, tanto como su importación y exportación; principalmente, la de maíz blanco y amarillo. Por el maíz, el gobierno mexicano enfrenta internamente a los productores de los estados de la República Mexicana considerados como el granero del país. Al mismo tiempo enfrenta a los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, que acusan políticas públicas basadas en la ideología y no en la ciencia. **El Economista**, 23

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000609nc.pdf

Trigo repunta, ante ola de calor

Los futuros del trigo subieron 8.43% en la semana por la expectativa de una menor oferta por la ola de calor en el hemisferio Norte. El contrato de entrega a septiembre de 2023 cerró el viernes pasado con un precio de 7.46 dólares por bushel, desde los 6.88 dólares de la semana pasada. La semana previa el trigo subió más de 9 %, con lo que en las últimas dos semanas el precio del grano repunta 16.35%. Gabriela Siller, directora de Análisis en Banco Base, explicó que el alza se debe a una menor oferta del grano ante la ola de calor en el hemisferio Norte. **El Economista**, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000498nc.pdf

Nombres, nombres y... nombres / Nulo efecto los aranceles al maíz, sin cambio productores y más leña a lío en T-MEC con EU / Alberto Aguilar

El desmantelamiento de los Programas a la Comercialización por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, en aras de la austeridad, ya ha generado serias afectaciones a la rentabilidad los productores de maíz, sorgo y trigo del norte del país. El apoyo sólo a pequeños productores es insuficiente ante las fluctuaciones de mercado inherentes a ese negocio, de ahí el andamiaje de protección construido por años, incluida las coberturas. El viernes vía Segob que lleva Luisa María Alcalde prácticamente se tapió el mercado de maíz blanco al imponer un arancel del 50% a su importación por el resto del año, y ratificar el gravamen de enero a la exportación del mismo grano, también del 50% al 31 de diciembre. **El Sol de México**, 16

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000662nc.pdf

Cuenta corriente / Energía: el futuro llega y también la demanda contenida / Alicia Salgado

Llama la atención el activismo de Greenpeace México, sumada a Cemda, para boicotear, con una activa campaña en redes, la construcción del ducto marino que transportará gas desde Texas hasta Tuxpan y, de ahí a Coatzacoalcos, en Veracruz, y Paraíso, en Tabasco. El ducto

permitirá alimentar con suficiente energético a la Península de Yucatán y al sistema industrial que se construye a lo largo del tren del Istmo, única forma, por el momento, de dar viabilidad a la diversificación económica en el sur-sureste, hoy sólo anclada en el turismo, agricultura y agroindustria. **Excélsior, 33**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001087nc.pdf

Artículo / La salud debe estar por encima de la política / Iván Restrepo

Las estadísticas epidemiológicas, con lamentable demora, llegan al Ejecutivo y confirman que hay decesos por la ola de calor. Esta crisis sin precedentes ocasiona severos daños a la población, al sector agropecuario y al resto de la economía. Falta agua en viviendas del área metropolitana de Monterrey, al tiempo que varios empresarios y políticos tienen concesiones por miles y miles de metros cúbicos del líquido. El agua escasea en muchas poblaciones del país, especialmente rurales. **La Jornada, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001041nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Maíz: el optimismo de Buenrostro y el arancel de 50% / Maricarmen Cortés

Desde luego, México no podrá demostrar el fundamento científico de su política en materia de agrobiotecnológicos ni que el consumo de maíz genéticamente modificado es dañino a la salud, y no sólo no dará marcha atrás al decreto del pasado febrero, que prohíbe la importación de maíz transgénico para consumo humano, sino que, además, el viernes, el presidente López Obrador publicó en el Diario Oficial de la Federación un nuevo decreto imponiendo aranceles de 50% a las importaciones de maíz, entre otras razones, porque "tienen pruebas" de que se importa maíz transgénico. **Excélsior, 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001067nc.pdf

Glosas Marginales / La realidad no es opcional / Everardo Elizondo

Durante los primeros cuatro meses de este año, las importaciones mexicanas de maíz blanco (harinero), destinadas al consumo humano, representaron sólo 3.6% de las importaciones totales de maíz. Como se aprecia en la gráfica histórica, México es prácticamente autosuficiente en dicho grano. Así pues, el ruido relacionado con el conflicto entre México, Estados Unidos y Canadá, en lo que toca al comercio de maíces amarillos transgénicos, nada tiene que ver con la salud de los consumidores. El 23 de junio, el gobierno federal decidió imponer un gravamen de 50% a la importación de maíz blanco. Presionará su precio interno al alza, en perjuicio de los consumidores. **Reforma, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001389nc.pdf

Trigo sube casi 9 % en la semana por ola de calor

Los futuros del trigo subieron 8.43% en la semana por la expectativa de una menor oferta por la ola de calor en el hemisferio Norte. El contrato de entrega a septiembre de 2023 cerró el

viernes pasado con un precio de 7.46 dólares por bushel, desde los 6.88 dólares de la semana pasada. Los precios de otros granos terminaron la semana con resultados mixtos. Los futuros del maíz bajaron 1.48%, pasando de 6.40 a 6.30 dólares por bushel. **El Economista, P.p.1**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000498nc.pdf

Agroindustria no puede subcontratar

Las empresas agrícolas de exportación no pueden subcontratar a jornaleros y están obligadas a acatar las reglas de inspección laboral emitidas por la STPS. **El Economista, 2**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000552nc.pdf

Sergio Sosa, nuevo presidente del Sector Agro en Canacintra

En sustitución de Esteban Chavoya quien dejó el cargo por razones personales, este fin de semana Sergio Sosa asumió como nuevo presidente del Sector Agroindustrial de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). **24 Horas, 14**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000834nc.pdf

Sedema impulsa polinización con curso gratuito a mujeres

Con el propósito de contribuir en el desarrollo económico y social de mujeres capitalinas, la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) capacitará a 200 interesadas en jardinería ambiental, el cual iniciará el próximo 17 de julio y no tendrá costo. La titular de la Sedema, Marina Robles, indicó que crear estos espacios es de suma importancia, ya que gracias a las plantas se obtienen los recursos naturales para obtener el alimento, vestimenta y medicamentos, los cuales dependen en más del 80% de los insectos y animales polinizadores. **24 Horas, 8**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000731nc.pdf

El superpeso desplomó hasta un 13% el valor real de las remesas

Rogelio Garcíamoreno, productor de maíz y sorgo y vicepresidente del privado Consejo Nacional Agropecuario (CNA), es a la vez un ganador y un perdedor del "superpeso". "Están bajando las cotizaciones de muchos insumos en dólares... Esperamos comprarlos a mejor precio", señaló. En cambio, la fuerza del peso penaliza las exportaciones de alimentos, como los granos. "Estos productos se cotizan en dólares. Al día de hoy... nos pega muy duro, porque recibimos menos pesos de lo que pensábamos", dijo. **24 Horas, 15**
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000843nc.pdf

Justa medianía / Escasez de hielo, lo de menos / David E. León Romero

Preocupante la escasez de agua potable y el sacrificio que millones de mexicanos deben hacer para obtenerla; preocupante la afectación en el campo mexicano, principalmente en aquel de autoconsumo; preocupante la falta de saneamiento, el bajo porcentaje de aprovechamiento de agua de lluvia, de reutilización y reciclaje de agua que nuestro país registra. Por si esto fuera poco, las condiciones para la generación de incendios forestales, que ponen en riesgo a

nuestros ecosistemas y a las familias que viven en ellos o cerca de ellos, son las idóneas. La **Razón de México**, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000809nc.pdf

Importación de maíz y frijol en nivel récord

Entre enero y abril de 2023, la importación de maíz por México fue por 2,326 millones de dólares, 30% por arriba de lo registrado en el mismo lapso de 2022 y también la cifra más alta desde 2010, año desde el que se tiene registro. **El Economista**, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000553nc.pdf

Celebran fiesta del Agave con compromiso de sustentabilidad

Para rendir tributo al agave, la planta que dio origen a la agroindustria tequilera, El Castillo de Tequila celebró por segundo año consecutivo la Fiesta del Agave en sus instalaciones situadas en el municipio de El Arenal, Jalisco, puerta de entrada al Paisaje Agavero. En el marco de los festejos, la titular de **Sader**, Ana Lucía Camacho Sevilla, destacó la importancia de la agroindustria tequilera y mencionó que el agave aporta 1.6%, del valor de la producción agroalimentaria nacional; porcentaje que equivale a 22,4-25 millones de pesos, cifra que lo coloca sólo por detrás del huevo de plato y el maíz. **El Economista**, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000534nc.pdf

Jalisco alista coberturas de precios del maíz

Frente a la crisis que viven los productores de maíz en el vecino estado de Sinaloa, debido a que los precios internacionales de referencia del grano son inferiores a sus costos de producción, Jalisco alista un fideicomiso para la compra de coberturas de los precios del maíz; comentó a **El Economista** la titular de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** en el estado, Ana Lucía Camacho. Detalló que al momento, el fideicomiso cuenta con 100 millones de pesos que alcanzarían para dar cobertura a aproximadamente 600,000 toneladas, aunque el volumen comercializable en la entidad es de 1.6 millones de toneladas. **El Economista**, 36

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000666nc.pdf

Razones / De cercos y falsas lealtades / Jorge Fernández Menéndez

La interlocución con muchos sectores se ha perdido, dentro y fuera del gobierno. ¿Quién atiende el creciente descontento en las fuerzas armadas por temas como las detenciones de militares por la investigación de Ayotzinapa?, ¿y los derivados de la violencia y la delincuencia?, ¿la situación de los agricultores?, ¿la crisis del fentanilo, de la energía, del comercio agrícola con Estados Unidos? El Presidente se convierte en el único interlocutor y pierde así sus fusibles, sus brazos operativos, al tiempo que arrecia la guerra interna. **Excélsior**, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000933nc.pdf

Los temas más relevantes que de conocer Andrés Manuel López Obrador, presidente de México

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, declaró que se firmaron un acuerdo para que las tortillerías se usa maíz no transgénico.

Televisión / Información / Once Noticias Fin de Semana / Leticia Carvajal / C-11 Abierta / 25/06/2023 / 20:21 hrs.

<http://intellicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=104453474>

GANADERÍA

México es ya el primer destino de las exportaciones de carne cerdo de EU

México se convirtió en el primer destino de las exportaciones de carne de cerdo estadounidense en 2022, superando por primera vez a Japón, quien al menos desde 1989 ocupó esa posición, de acuerdo con datos del Departamento de Comercio de Estados Unidos. En el año pasado, los embarques de carne de cerdo estadounidense a México fueron por 1,736 millones de dólares, en tanto que los dirigidos al mercado japonés totalizaron 1,216 millones.

El Economista, P.p.1

https://testigos.intellicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000522nc.pdf

Señalan faltantes

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos informó que Nuevo León no ha abordado varias recomendaciones críticas realizadas a revisiones anteriores a su programa de tuberculosis bovina. Reforma, 6

https://testigos.intellicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001413nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Mónica Vanessa Garduño Paz, académica UAEMéx, realiza meritorias para investigar al pez amarillo, endémico del Valle de Toluca

Con el fin de generar nuevo conocimiento en el estudiantado universitario, la investigadora Mónica Vanessa Garduño Paz, de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), creó un proyecto de mentorías, a través del cual jóvenes universitarios desarrollan trabajos de investigación sobre el pez amarillo Mexcalpique, especie endémica mexiquense. La Tribuna Edomex, 7/ Heraldo Estado de México, 6/ Portal, 8/ Puntual, 5

https://testigos.intellicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000094nc.pdf

https://testigos.intellicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000504nc.pdf

https://testigos.intellicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000399nc.pdf

https://testigos.intellicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000381nc.pdf

La vaquita marina lucha por la vida

Cuando la pequeña aleta de una vaquita marina se vislumbra en las aguas oceánicas, es un acto de celebración de la naturaleza sobre las inclemencias creadas por el hombre, como la pesca ilegal de totoaba que la ha puesto al borde de la extinción por un negocio que ha seducido a mafias chinas y mexicanas, pero que también ha reclutado a numerosos pescadores de la zona sumidos en la pobreza. El más reciente crucero de observación científica en el hábitat de la vaquita, realizado el mes pasado, detectó 13 especímenes; los 77 expertos que lo integraron lo celebraron como un esfuerzo internacional de México, Canadá y EU. *El Universal*, P 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000915nc.pdf

Pescadores de Tecpatán, en crisis por sequía y mal manejo de la presa Malpaso

La sequía y el mal manejo de la presa Malpaso han ocasionado una crisis en el sector pesquero del ejido Quechula, municipio de Tecpatán, y provocado que unos 50 pobladores emigren a Estados Unidos, porque deben hasta 500 mil pesos a empresas por jaulas para la producción y alimentos, informaron dirigentes del gremio. De acuerdo con líderes de las 25 cooperativas que operan en la región, de esta actividad dependen unas 250 familias y otras 300 laboran en el cuidado y alimentación de peces, lavado y reparación de mallas. *La Jornada*, 29

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001136nc.pdf

Rocha Moya entrega motores marinos y tarjetas Bienpesca

En el campo pesquero de La Reforma, Angostura, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, hizo entrega de motores marinos a 519 pescadores de varios municipios, así como nuevas afiliaciones al programa del Bien Pesca, y destacó que Sinaloa es el único estado del país donde los pescadores y trabajadoras de empacadoras reciben un Bien Pesca estatal. El mandatario estatal fue recibido en este campo pesquero por el presidente municipal de Angostura, Miguel Ángel Angulo Acosta y cientos de familias de pescadores, quienes recibieron tanto los motores marinos como sus tarjetas del Bienestar, donde se les deposita en julio su apoyo de 11,250 pesos, que consiste en 7,500 pesos del Bien pesca federal más otro complemento de 3,750 pesos de llamado Bien Pesca estatal. *El Economista*, 27

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000599nc.pdf

Arrastran lanchas en el lodo para pescar

Pescadores de las comunidades de Irámuco, Parcialidad, El Zapote, Andocutín y La Ortiga, en el municipio de Acámbaro, Guanajuato, tienen que empujar sus canoas durante kilómetros entre el lodo para conseguir una o dos barricas de pescado del lago Cuitzeo, el cual se está secando. Ante esta situación por la que están viviendo los pescadores, piden a las autoridades que volteen a verlos y los apoyen, porque son muchas familias que todavía dependen de la actividad pesquera en estas comunidades guanajuatenses. Cuitzeo es el segundo lago más

grande del país, cuenta con una superficie de 306 kilómetros cuadrados, sin embargo, 70% de su superficie está seca, por lo que está en peligro de desaparecer. **El Sol de México**, 11 https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000588nc.pdf

ABASTO | PRECIO

Huevos caros

Pese a que el País es autosuficiente en la producción de huevo, dos brotes de influenza aviar en años recientes y el alza del precio del maíz provocaron que este bien sea uno de los más afectados en la espiral inflacionaria. **Reforma**, 1 https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001272nc.pdf

CONTINGENCIA

Sequía y cuarta ola de calor preocupan a campesinos mexiquenses

Productores, campesinos y ejidatarios de al menos 7 municipios del Estado de México se encuentran preocupados por la sequía que está afectando al campo mexiquense, la cual impactará en sus bolsillos y actividad económica de no tomar medidas a tiempo. De acuerdo con los reportes de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) casi todo el territorio nacional se encuentra en situación de aridez extrema lo que inquieta considerablemente al sector agropecuario nacional. Sin embargo 01 el Estado de México la situación no es diferente por lo que espera el apoyo de las autoridades. **Impulso / Edomex**, 1 https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000035nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Esconde Centro de inteligencia información sobre riesgo

El Centro Nacional de Inteligencia (CNI) tenía que haber transparentado la Agenda Nacional de Riesgos de 2017 el año pasado, tras clasificarla por cinco años, pero fue negada de nuevo porque "permanece vigente" y su difusión "expondría elementos útiles para menoscabar el ejercicio de las atribuciones y vulneraría irreparablemente la habilidad de las instancias del gobierno federal para afrontar dichas amenazas". En respuesta a la solicitud, el CNI rechazó transparentar la información, pero olvidó reclasificar el informe por algún motivo. El caso no es único, pues desde que el pleno del Inai quedó inoperante existe la percepción de que creció el

número de sujetos obligados que no entregan la información que se les solicita. **El Universal**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000871nc.pdf

China, Cuba y Corea del Norte dan respaldo total a Putin

China, Cuba y Corea de Norte manifestaron ayer, por separado, su solidaridad con el gobierno del presidente ruso, Vladimir Putin, tras la sublevación del grupo de mercenarios Wagner, que se desactivó tras negociaciones en las que medió Bielorrusia. La cancillería china indicó que apoya los esfuerzos de Rusia para "proteger la estabilidad" nacional, en su primera reacción a la rebelión de Grupo Wagner contra el Kremlin. **La Jornada**, P.p 1-26

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001191nc.pdf

Precios de las materias primas ceden terreno

La inflación al productor ha reportado una disminución en los cinco meses iniciales de 2023, con lo que se ubica en su nivel más bajo desde febrero de 2020, donde diversas materias primas presentan una deflación de hasta doble dígito, dijo Jesús López, director de Relaciones Institucionales de la Cámara de la Industria de la Transformación de Nuevo León. En entrevista, señaló que de abril de 2022 a abril de 2023 los industriales reportan una caída de 13 puntos porcentuales en los precios al productor. Mientras que los datos más recientes del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) señalan que, en mayo de 2023 el índice Nacional de Precios Productor (INPP) total, incluyendo petróleo, disminuyó 0.45% a tasa mensual y aumentó 0.11% a tasa anual. **Excélsior**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000892nc.pdf

Advierte Carstens sobre persistencia de inflación elevada

La inflación ha enviado en meses recientes señales de moderación, pero todavía se ubica fuera de los objetivos de los bancos centrales y podrían surgir nuevas presiones, lo que la mantendría en niveles elevados, advirtió el gerente general del Banco de Pagos Internacionales (BIS), Agustín Carstens. Durante la presentación del 'Reporte Económico Anual' del organismo, el directivo dijo que la economía global se encuentra en un momento crítico y por primera vez en décadas, la inflación y la inestabilidad financiera han surgido a la par y si no se abordan con prontitud, estos desafíos acorto plazo podrían consolidarse como problemas a largo plazo. **El Financiero**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001092nc.pdf

Oposición aprieta paso rumbo al 24

Al estilo de Morena, el bloque de Oposición, integrado por PRI, PAN y PRD, prepara un proceso interno para elegir a su aspirante presidencial, con un método que también pretende saltarse las leyes electorales, porque están prohibidas las precampañas debido a que el proceso electoral de 2024 aún no arranca. Será hoy cuando la Oposición dé a conocer los

detalles de su proceso para seleccionar al Responsable Nacional para la Construcción del Frente Amplio Opositor; es decir, a su candidato presidencial, por lo que se espera que se informe sobre las fechas en que se desarrollarán las distintas etapas del proceso. **24 Horas, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000616nc.pdf

Claudia: tiempo de mujeres

La corcholata favorita para ganar la encuesta de Morena, Claudia Shelnbaum, visitó tres municipios mexiquenses, en los que dijo en repetidas ocasiones que "es tiempo de las mujeres". Ante cerca de 50 mil simpatizantes en los tres actos (Tecámac, Nezahualcóyotl y Chalco) la ex jefa de Gobierno de la CDMX, envió un saludo a la virtual gobernadora Delfina Gómez. Precisó que con la maestra Delfina ya son 10 las mujeres que encabezan gubernaturas a nivel nacional. Y remató la idea al expresar que México está preparado para tener a una mujer como Presidenta. **Puntual / Edomex, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000286nc.pdf